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! ! ! !熟悉中国足球历史的
老球迷，都不会忘记这样一
支球队：!"""年的辽小虎。
那一年，刚刚冲上甲 #的
辽宁队洋溢着青春的气息，
以升班马的姿态直逼冠军，
差一点上演中国版的凯泽
斯劳滕奇迹。和李金羽、张
玉宁、李铁、肇俊哲等哥们
一道，荣膺当年甲 #最佳
射手的曲圣卿，就此写下了
足坛传奇。

$%%!年，曲圣卿从辽
宁加盟申花，&&%万元的转
会费也创下了当时的天价。
那时起，他便开始把上海当
成了自己的第二故乡。$%'(
年，曲圣卿又有了新角色，
成为同济大学校队的主教
练，这一干就是四年。
采访曲圣卿的那天，同

济大学足球场正进行着
)*+#中国大学生足球联赛超级组
的南区决赛，这是国内高校参与范
围最广、水平最高、影响最大的联
赛。曲圣卿还不时关注着窗外的进
球信息，只可惜身为东道主的同济，
今年却早早出局，未能小组出线。
“过去三四年，我们也拿过一些冠军
亚军，包括全国总决赛的第四。现在
的情况不大一样，足球改革以后，全
国很多高校都重视足球了。以前参加
联赛的也就六七十所大学，今年已经
有 $,%所。过去就那么点学校招高水
平运动员，现在都是靠‘抢’的。”曲圣
卿笑言，“当然，有竞争了，这也是好
事。我想，未来国内的校园足球竞争
会越来越激烈。”
球队成绩不太理想，但曲圣卿

似乎对此并不特别看重。“我认为对
于校园足球来说，体育文化建设的
重要程度高于竞技能力水平建设。大
学生联赛冠军只有一个，但它能代表
中国足球的最高水平吗？当有一天中
国足球的文化真正建立起来，对足球
的理解可能就不一样了。”
而这也是曲圣卿一直向他的大

学生球员们所强调的，“什么是体育
文化？社会责任、家庭责任，这是一辈
子受用的。在校园足球的生态里，顺
序应该是做好人、读好书、踢好球。毕
竟在现有的环境下，想要在大学里出
一个职业球员，还是太难太难。”

父亲曲圣卿 与孩子在一起就叫幸福
! ! ! !和曲圣卿聊天的初衷是足
球，但眼前的他更“像”是一个父
亲。当谈起家庭时，他眼睛里的神
采和光芒，明显与之前不同。
曲圣卿有三个宝贝：两个女

儿、一个儿子。大女儿已经上高
中，小儿子 !%岁还在读小学，小女
儿 &岁。他现在每天的生活“按部
就班”，早上送儿子去上学，送完孩
子到同济来上班，结束后再回家吃
晚饭。“作为一个足球人，以前我错
过太多陪伴家人的时间。现在的
我，只是想把自己过去没做的事
情做好。以前我总是享受被别人
照顾，现在我喜欢这种能照顾别
人的感觉。”
经历了球员生涯的辉煌与低

谷，人生的起起落落让曲圣卿更
加懂得珍惜和家人的生活。“下班
回到家能够听到老婆的啰哩啰
嗦，老人的絮絮叨叨，还有孩子和
你分享学校里的故事，我每天都
乐在其中。”那个球场上大杀四
方、威风凛凛的东北汉子，此刻竟

如此温情脉脉、柔情似水。
曲圣卿的儿子从小也学过踢

球，他有没有父亲的天赋？“我觉
得儿子挺喜欢踢球的，他做事比
较认真，只要你布置给他的任务，
他一个不落地都会完成。我想给
孩子创造一个好的环境，培养他
自己的选择，至于以后怎么样，看
他的意愿吧。当然，走足球这条
路，还是比较难的。”
一次，一名前申花队友邀请

曲圣卿去虹口的一家养老院参加
一个公益爱心活动，给那里的寿星
老人过生日，曲圣卿二话没说就去
了，还特意带上了儿子。“他们让我
上台去表演个节目，我就叫儿子去
唱个歌。他胆子也很大，上去唱了
一首学校里学的歌，那天我很高
兴，这就是一种传承吧。”说起这段
故事，曲圣卿津津有味。
家庭，毫无疑问是曲圣卿如

今生活的中心。“儿子 !%岁了，过
去 &年没怎么陪他，现在我天天
和他在一起，这就叫幸福。”

! ! ! !曲圣卿的身上，有着太多旧日
耀眼的标签：甲 #联赛最佳射手、
申花身价最高内援、澳超联赛最成
功外援。但当你走近现在的曲圣卿，
这些统统都看不到。他是如此地低
调，低调得就像一个路人甲。
当他的队友们很多依然在足球

圈里做职业队教练、当球赛解说，继
续挣着大把大把的钞票时，曲圣卿这
些年却扎根在校园足球。“其实在踢
球的时候，我也不是喜欢在聚光灯下
的人。”他自嘲道，“喜欢我的人，大多
数是老头。那个时候，球迷在门口基
本上都是在等张玉宁、大羽，包括李
铁，很少有专门等我的。我记得当时
有小姑娘叫我，就是为了干一件
事———曲队，帮忙叫张玉宁他们下
来拍张照片行吗？”他说得那么认
真，身边所有人都哈哈大笑起来。
曲圣卿说，不管他以前的日子

成功也好，辉煌也罢，现在的他只想
过一种简单、普通的生活。所以，他
也经常坐地铁、骑共享单车上班或
者出行。“看到我骑摩拜，还真有人

追上来问我，就说你怎么混成这样
了？他们的意思，你应该开大奔、出
入豪华五星级酒店。我就想，为什么
足球明星必须过华丽的生活才能说
明他成功？为什么他就不能过普通
人的生活呢？”
曲圣卿还说起一件事：“有一次

我坐地铁回家，有球迷一路跟到了
我家门口，他不相信曲圣卿也会坐
地铁，上来问我，原来你真的是曲圣
卿啊。你说好不好笑？”

退役后，曲圣卿在恒大做过助
教，也曾做过餐饮，终究选择安心于大
学。在足球大环境如此红火的当下，他
怎么就不想干点更赚钱的事？“怎么
说呢？过去那么多年，我该获得的荣
誉，包括金钱，只要不挥霍，买菜钱应
该挣够了。”这就是曲圣卿的答案。
至于未来，曲圣卿并没有想得

太多。“任何成功都来源于时间积
累。我学踢球十年，算成功了；未来
我想要做任何事情，也要用十年时
间，才有可能成功吧。”

首席记者 关尹
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他曾经是昔日“辽小
虎”的当家前锋，他也曾是
甲A时代的最佳射手，他
还是申花队天价引进的
“重型坦克”。如果不是
2018中国大学生足球联
赛在同济大学刚刚结束，
而曲圣卿以东道主球队主
教练的身份亮相，可能很
多人都忘了：原来，他还在
这里。

一晃眼，已经是这名
直爽豪迈的东北汉子在上
海的第17个年头。在申
花队前场攻击力极度匮乏
的当下，不由得让人感叹：
什么时候，申花还能再有
一个像曲圣卿这样骁勇实
用的本土前锋？

只是，如今的“曲胖
子”早已远离了外界视线
的中心，转而埋头于大学
的象牙塔。他不艳羡、不眼
红、不骚动，日子过得从
容、淡然、知足。在喧嚣的
城市，在浮躁的中国足坛，
他，像是生活在别处。
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路人曲圣卿 常骑共享单车出行上班


